
共建 「一帶一路」 倡議剛過去的
「金色十年」 ，見證了香港與沿線國家

貿易、投資都上升超過五成。 「香港是 『一帶一路』
的積極參與者，貢獻者，實踐者，一直擔任着 『超級
聯絡人』 和 『超級增值人』 的角色。」 新年伊始，
「一帶一路」 專員何力治接受《大公報》獨家專訪，
暢談新一年重點工作方向。

何力治指出， 「一帶一路」 倡議提出至今取得非
凡成果。特區政府下一步將積極拓展 「一帶一路」 市
場，深耕東盟及中東，更精準地發揮好香港角色、香
港作用，以軟實力聯通 「一帶一路」 國家和地區，及
早為未來的經濟發展機遇及合作空間打下基礎。除了
本周五即將舉行的 「一帶一路跨專業論壇」 ，第十屆
「一帶一路高峰論壇」 亦將在今年舉行，香港必將在
「一帶一路」下一個「金色十年」，貢獻更多香港力量。

大公報記者 義昊

責任編輯：嚴偉豪 美術編輯：鍾偉畧 麥兆聰
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一帶一路獎學金促進人文交流

港爭取加入RCEP
擴闊經貿網絡

辦公室連繫
一帶一路持份者

商務及經濟發展局轄下的 「一
帶一路」 辦公室，負責牽頭和統籌
協調香港特別行政區政府推動香港

參與共建 「一帶一路」 倡議的工作。香港一直
全面參與和助力 「一帶一路」 建設，用好香港
作為 「一帶一路」 功能平台的角色外，也發揮
「超級聯繫人」 和 「超級增值人」 作用。

「一帶一路」 辦公室一直與內地相關部委
保持緊密聯繫，以加強政策聯通工作，並與香
港貿易發展局、各大商會，以及專業團體等夥
伴協作，舉辦年度 「一帶一路高峰論壇」 、組
織海外考察團，以及安排項目對接會和各類促
進共建 「一帶一路」 的活動等。

話你知

▲何力治指 「一帶一路」 辦公室今年將
繼續組織代表團訪問東盟、中東及中
亞，全面講好香港的 「一帶一路」 故
事。 大公報記者黃洋港攝

▶內地與香港經貿代表團去年訪問哈
薩克斯坦，參觀當地的國際IT初創科
技園。



「一帶一路」 不僅為商界提
供新的發展土壤，對於促進民間
文化交流也發揮了積極作用，讓

市民有更多機會體驗異國文化及風土人情。
「 『一帶一路』 鼓勵互結友好城市和沿線國
家間舉辦文化活動等，促進城市間的人文交
流合作，打破地域限制，拉近人民距離。」
何力治表示，民心相通是 「一帶一路」 倡議
中不可或缺的一環，本屆特區政府在民心相
通方面積極作出不少工作。

建人才庫 與青年組織合作
為加強與 「一帶一路」 沿線國家的教

育合作，由2016/17學年起，政府在特定地
區獎學金計劃下增設 「一帶一路獎學
金」 ，授予來自 「一帶一路」 沿線地區特
定國家的學生，為吸引更多傑出的非本地
學生到香港升學。何力治表示，留學生帶
着自己國家的文化來到香港，在香港讀書
生活也成為了半個香港人，這樣同時了解

本地及海外情況的人才，正是目前香港企
業最為需要的。

他說， 「一帶一路」 辦公室正積極與民
間組織以及本地大學合作，建立 「一帶一
路」 人才庫，並與不同青年組織合作，幫助
這些來港求學的青年更好融入社區，幫助他
們做好職業生涯規劃，希望吸引他們留在香
港，與本地企業一起探索 「一帶一路」 市
場。

除吸引 「一帶一路」 沿線國家青年來港
求學，特區政府亦不忘向本地青年宣傳 「一
帶一路」 的機遇。何力治說，民政及青年事
務局聯同青年發展委員會推出的 「國際青年
交流資助計劃」 亦涵蓋前往 「一帶一路」 沿
線地區的交流項目，加強人文交流、民心相
通，項目一推出便供不應求。 「一帶一路」
辦公室去年還舉辦多場講座，希望加強香港
青年與初創企業對 「一帶一路」 的認識，獲
得逾50間機構的支持，累計逾800人參加活
動。

特區政府去年11月舉辦的 「亞藝無
疆」 藝術節，展現超過20個亞洲及 「一帶
一路」 國家和地區的文化色彩及演藝才
華，包括斯里蘭卡、泰國、土耳其、越南
等地的民族舞蹈，哈薩克斯坦、韓國和科
威特傳統樂器表演等。市民透過豐富的民
族音樂、舞蹈、服飾展示、手工藝和特色
美食，認識不同民族如何慶祝人生重要階
段的珍貴時刻，吸引了10萬人次參觀。

民心
相通

作為國際貿易中心，
在積極參與 「一帶一路」
的同時，政府亦與全球其

他經濟體及貿易夥伴，保持密切聯繫，
並積極尋求加入《區域全面經濟夥伴關
係協定》（RCEP）。在何力治看來，
國家的不同經貿合作構成了一個同心
圓，其中世界貿易組織、金磚國家合作
機制是合作的基礎，位於圓心；
RCEP、東盟自貿協定等作為實施細則
位於中間， 「一帶一路」 倡議強調包容
合作，它們彼此互補，香港在每一個部
分都需要發揮作用。

談及 「一帶一路」 與RCEP的關
係，他說， 「一帶一路」 推動互聯互
通，促進了許多發展中國家的基礎設施
建設，在提升運輸效率、降低政策門
欄、減少跨境手續等方面發揮了積極作
用。這有效加速落實RCEP規則和深化
合作，暢通各國交流管道，強化合作機
制，進一步拓寬合作領域。RCEP與
「一帶一路」 相輔相成，足以發揮 「1+
1＞2」 的效能。希望香港可以早日加入
RCEP，擴闊經貿網絡，這對於鞏固香
港作為國際金融、貿易中心的地位將大
有幫助。

相輔
相成

▲去年11月舉辦的 「亞藝無疆」 藝術節，展
示 「一帶一路」 國家的文化色彩。

掃一掃有片睇
視頻：融媒組

▲

香
港
大
公
文
匯
傳
媒
集
團
與
香
港
航
空
攜
手
，
共
同
打
造
﹁大

公
報
﹂
號
飛
機
。

大
公
報
記
者
黃
洋
港
攝

何力治向大公報記者介紹，自 「一帶一路」 倡議提出以
來，香港與沿線國家貿易上升了60%，2023年貿易總額2500
億美元；香港投資至 「一帶一路」 沿線國家的總值超過1000
億美元，較2013年增加近五成；而目前共有9000間海外企業
在香港設立辦公室或企業總部，其中來自 「一帶一路」 沿線
的超過1200間。

安排兩地企業考察新市場
去年5月，何力治參與國家商務部台港澳司司長樊世杰率

領的內地與香港經貿代表團訪問匈牙利及哈薩克斯坦，並於
回程取道新疆，考察當地參與 「一帶一路」 建設走出去的企
業。何力治表示，考察團吸引了逾70個香港及內地企業參
加，並簽署10份合作備忘錄。考察過程中，有香港及內地企
業想在當地扎根，亦有當地企業希望來香港尋求機會。他
說，香港一頭牽着中國內地，另一頭則牽着 「一帶一路」 共
建國家，所具備的國際網絡、金融貿易平台、與國際接軌的
綜合專業服務等傳統優勢。因此，在參與 「一帶一路」 過程
中，香港的市場策略必須精準，具針對性，發揮好 「超級增
值人」 的角色。

他舉例，內地企業可以通過香港國際金融中心的平台，
在綜合專業服務的支持下提高自身價值，讓它們的產品（出
口後）可以賣得更好，發揮品牌效應，在海外進行基礎建設
或投資時降低風險、提高成功率。」 香港之所以有這樣的底
氣，何力治說，主要得益於香港的專業服務機構多年來深耕
海外市場，亦在改革開放初期便進駐內地，對於國內外的文
化、標準及規則皆了然於心。

目前特區政府積極準備深耕東盟及中東市場，並制定了
六個重點市場和三個探索地區的市場策略，六個重點市場涵
蓋印尼、馬來西亞、泰國、越南、沙特阿拉伯及阿聯酋；三
個探索地區包括中亞、北非及南亞。 「這些地方經濟發展迅
速，且與香港優勢互補。我們擁有多年的合作經驗，在商貿
往來、民心相通等方面已打下堅實基礎。」

研設「一帶一路」能力建設中心
何力治說，今年 「一帶一路」 辦公室將有三方面重點工

作：首先， 「一帶一路高峰論壇」 在今年迎來了第10年。經
過多年發展，論壇已成為年度國際盛會，他希望今年的論壇
可以做深做廣，取得更加務實具體的成果。另外，今年將繼
續組織代表團訪問東盟、中東及中亞，全面講好香港的 「一
帶一路」 故事，幫助香港企業 「走出去」 的同時，希望這些
地區的企業、人才可以來到香港交流。此外，還將探討設立
「一帶一路」 能力建設中心的可行性，串連香港打造的 「一
帶一路」 一系列平台，以軟實力聯通 「一帶一路」 國家和地
區，及早為未來的經濟發展機遇及合作空間打下基礎。

專訪

深耕東盟中東市場
為企業出海打基礎

一帶一路專員何力治：發揮香港內聯外通優勢

【大公報訊】翱翔天際，放眼世
界。再過兩天， 「大公報」 號飛機將
與公眾見面啦！

《大公報》在120多年的風雨歷
程中，秉承 「忘己之為大，無私之謂
公」 的精神，始終與民族同呼吸，與
國家共命運。抗日戰爭期間，《大公
報》積極參與發起 「航空救國」 運
動，1939年用募捐資金從德國購買了
一架滑翔機，命名為 「大公
報」 號，成為中國第一架大型
滑翔機，用於抗戰前線。這一
壯舉，成為《大公報》與祖國
航空事業結緣的起點。

今年是抗日戰爭勝利80周
年。香港大公文匯傳媒集團與

香港航空攜手， 「大公報」 號飛機飛
上藍天，既是向中國首架 「大公報」
號滑翔機的抗日義舉致敬，也是香港
愛國主義教育的生動體現。

向昔日抗日義舉致敬
「大公報」 號承載着《大公報》

不忘初心，為國家繁榮富強、民族復
興不斷書寫新時代精彩篇章的堅定決

心。
2月14日下午，讓我們

共同見證， 「大公報」 號飛
機在香港國際機場揭幕，為
香港今年紀念抗戰勝利80周
年系列活動揭開序幕。

大公報記者 李清

大公報號飛機周五揭幕 翱翔天際


